## AVANCES DE INVESTIGACION

## Situación actual y perspectivas de ECOSUR

La Semana de Intercambio Académico, que se conjugó por primera vez con la Reunión Anual de Investigadores y la Reunión del Consejo Técnico, fue un buen inicio en este 1997, ya que permitió obtener una visión actualizada sobre las actividades que se están desarrollando en la institución y para dar a conocer la situación actual y las perspectivas de **El Colegio de la Frontera Sur**.

La reunión contó con la asistencia de un numeroso grupo de investigadores de las Unidades de Chetumal, Campeche, Tabasco, Tapachula y San Cristóbal, reflejando la diversidad de líneas de investigación y el crecimiento que ha tenido El Colegio de la Frontera Sur. Un elemento importante fue la participación de los estudiantes de nuevo ingreso de la Maestría en Ciencias en Recursos Naturales y Desarrollo Rural, ya que la reunión fue aprovechada para vincularlos a los asesores y tutores, con los que participarán en proyectos de investigación, y al esfuerzo colectivo de la Institución.

En esta Reunión, realizada del 20 al 24 de enero de 1997 en la Unidad San Cristóbal de Las Casas, el Dr. Pablo Farías Campero expresó los deseos de avanzar en el proceso de consolidación de ECOSUR, con un programa que busca contribuir de una forma integrada al análisis de la problemática del desarrollo sustentable de la región y que requiere

no sólo de un trabajo de gran calidad de cada uno de los proyectos, sino también de un esfuerzo de integración para conjuntar visiones derivadas del análisis que realiza cada una de las divisiones. El programa de la reunión fue muy amplio ya que se buscó la presentación de un buen número de proyectos que están en curso en la institución. Se ensayó un nuevo formato que brindara la oportunidad de presentar e intercambiar de una manera más amplia los resultados sustantivos del trabajo de investigación de los proyectos.

Otro punto relevante en esta reunión fue la entrega del Premio Anual ECOSUR 1996 al mérito institucional, que correspondió en esta ocasión al Dr. Pablo Farías Campero, en virtud de que se encuentra entre los investigadores más destacados de la institución, logrando un amplio reconocimiento a nivel regional, nacional e internacional, y por los esfuerzos que han repercutido en el fortalecimiento institucional.



## Presentación del libro: Conservación y Desarrollo Sustentable en la Selva EL OCOTE, Chiapas.

El 20 de marzo se llevó a cabo la presentación del libro "Conservación y Desarrollo Sustentable en la selva El Ocote, Chiapas" en la Secretaría de Recursos Naturales y Pesca de la ciudad de Tuxtla Gutiérrez. El acto fue presidido por Miguel Angel Vásquez Sánchez e Ignacio March Mifsut y contó con la presencia de investigadores estudiantes y funcionarios de gobierno.

"Conservación y Desarrollo Sustentable en la selva El Ocote, Chiapas" es una producción de El Colegio de la Frontera Sur en colaboración con El Centro de Estudios para la Conservación de los Recursos Naturales, A.C., con el apoyo de la CONABIO. Como prólogo la obra incluye fragmentos del libro "Así era Chiapas", de Don Miguel Alvarez del Toro, a cuya memoria está dedicada la publicación. En el evento se recordó el especial cariño que Don Miguel profesaba por la selva El Ocote, en tal medida que quizo que parte de sus cenizas fueran esparcidas en esta hermosa reserva.

La reserva El Ocote tiene especial importancia biológica y cultural por su cercanía con las selvas vecinas de los Chimalapas en Oaxaca y Uxpanapa en Veracruz. Estas selvas ofrecen una compleja problemática de deforestación, colonización, ganaderización y definición de límites entre Chiapas y Oaxaca. Actualmente se están desarrollando diversas propuestas de acciones para frenar el deterioro que viene sufriendo desde hace cincuenta años.

Los editores esperan que este libro sea una contribución al conocimiento que se requiere para que no se pierda la riqueza biológica de El Ocote y las selvas conjuntas, y que se promueva el desarrollo sustentable de las comunidades que habitan esas regiones, ya que, ante los cambios que se pueden prever, se requiere de una mayor participación de la sociedad en conjunto.

La obra es toda una reflexión sobre el futuro de esta reserva, y comprende tanto documentos cartográficos como estudios sobre su diversidad biológica, sus aspectos histórico sociales y propuestas concretas para su desarrollo y conservación.

Ma de Lourdes Camacho Fernando Soto Tock

